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Ata de Reunião (Nº 276) 
Aos dezesseis dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas, por 1 

meio de videoconferência, realizou-se Reunião Extraordinária do Conselho Municipal 2 

de Previdência (C.M.P.), com a presença dos membros: Elias Viana dos Santos Junior, 3 

Wilclem de Lazari Araujo, Ângelo Bevilacqua Neto, Carlos Henrique de Oliveira, 4 

Leandro Jamil Morgado, Rosycarmen Pontes Gestal Alvares e Valter de Lucca. As 5 

conselheiras Adriana Rambaiolo Tonin e Greziele Matias de Paula Domingues 6 

justificaram suas ausências. Também participou da reunião o Diretor Executivo, Adriano 7 

Antônio Pazianoto, Marcos Almeida, como apresentador, representante da 8 

LDB Consultoria, Mário José Piccarelli de Castro e Patrícia Nato Toninato Bartolomei, 9 

membros do comitê de Investimentos convidados. A reunião teve a seguinte pauta: I – 10 

Atos Preparatórios: 1.1) Verificação de quórum legal; II – Atos Ordinatórios: 2.1) 11 

Apreciação do Estudo de ALM, apreciação e aprovação da alteração da política de 12 

investimentos de 2021 (apresentação da LBD). A reunião teve início com a 13 

verificação do quórum, que estava de acordo com o §8º do art. 104 da Lei Complementar 14 

139/2001, com redação dada pela Lei Complementar nº 364/2012. O Diretor Executivo, 15 

Adriano Antônio Pazianoto, saúda a todos e apresenta o senhor Marcos Almeida, 16 

representante da LDB Consultoria, que presta serviços à Autarquia e produziu o estudo 17 

de ALM - Asset Liability Management, que busca o casamento do ativo com o passivo 18 

atuarial e sugere os percentuais de aplicação ótimos para cada tipo de ativo, de forma que 19 

a meta atuarial seja atingida com o menor risco possível. Adriano Antônio Pazianoto 20 

explica que foi no ALM que o Comitê de Investimentos se norteou para adequação da PI 21 

- Política de Investimentos, que também será apresentada para deliberação do colegiado, 22 

pois esse casamento da PI com o ALM é também uma exigência do nível III do manual 23 

Pró-Gestão, nível esse que a Riopretoprev está se adequando para conquistar. Adriano 24 

Antônio Pazianoto diz que também que estão presentes na reunião os membros do 25 

Comitê de Investimentos, Mário José Piccarelli de Castro e Patrícia Nato 26 

Toninato Bartolomei, para poder dar suporte e esclarecer quaisquer dúvidas. Em seguida 27 

foi dada a palavra ao senhor Marcos Almeida que fez a apresentação detalhada do estudo 28 

de ALM e da sugestão de alteração da Política de Investimentos para 2021. Ao final da 29 

apresentação é perguntado aos membros sobre as dúvidas, e Leandro Jamil Morgado 30 

pergunta sobre a periodicidade de realização desse estudo para possível adequação da 31 

alocação, ao que Marcos Almeida responde que, em condições perfeitas, esse estudo teria 32 

uma validade de 5 anos, como é o caso nos fundos de pensão, porém, as premissas 33 

utilizadas para elaboração do estudo, por exemplo o estudo atuarial, o cenário econômico 34 

e até mesmo a legislação, mudam ao longo do tempo, e havendo mudança dessas 35 

premissas o ideal é refazer o estudo de ALM, mas, contratualmente, o estudo é realizado 36 

anualmente. O membro Valter de Lucca comenta que normalmente as coisas que são 37 

boas para o mercado financeiro, como reforma da previdência, reforma administrativa, 38 

essas coisas não são boas para os trabalhadores, e diz que é necessária uma outra política, 39 

que vise equacionar os diversos interesses sem penalizar apenas os trabalhadores, os 40 

servidores. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que gostaria de entender a 41 
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parte do estudo que fala sobre o passivo da Riopretoprev e trabalhou com a data de 2038, 42 

e pergunta qual a origem dessa informação. Marcos Almeida que ela vem da avaliação 43 

atuarial, que através das projeções dos fluxos de entradas e saídas mostra que até 2038 o 44 

fluxo de receitas é maior que o fluxo de despesas, onde a partir desse ano o fluxo de 45 

despesas passa a ser maior que o fluxo de receitas. Carlos Henrique de Oliveira agradece e 46 

diz que em relação aos investimento, apesar de tentar fazer o acompanhamento, tem uma 47 

certa dificuldade, por conta da complexidade do tema, mas diz que fica mais tranquilo 48 

pois no Comitê de Investimentos há dois servidores indicados pelos representantes dos 49 

servidores que tem conhecimento e idoneidade, mas, isso não o desobriga de querer 50 

entender, por isso pede ao membro do Comitê de Investimentos, Mário José Piccarelli de 51 

Castro, que se pronuncie, sobre qualquer dúvida ou contestação, ou mesmo concordância 52 

com o apresentado. O membro do comitê de investimentos, Mário José Piccarelli de 53 

Castro, explica que o estudo de ALM já foi apresentado ao Comitê de Investimentos e, 54 

justamente por concordar com as sugestões está presente para tranquilizar os membros 55 

do colegiado em relação a sugestão de alteração da Política de Investimentos, pois as 56 

medidas que o Comitê tem tomado é no sentido de se chegar o mais próximo possível do 57 

ideal. Mário José Piccarelli de Castro continua dizendo que provavelmente não se consiga 58 

seguir à risca o que sugere o ALM, mas a alteração na PI dá a possibilidade de se buscar 59 

esse objetivo, porque os movimentos tem que ser feitos aos poucos, e o mais difícil será a 60 

compra dos títulos públicos na quantidade e vencimentos que sugere o ALM, pois apesar 61 

do estudo levar em conta o fluxo de receitas e despesas trazido pela avaliação atuarial, é 62 

sabido que existe uma parte do patrimônio em imóveis e um crédito a receber, além de 63 

não sabermos como a alíquota suplementar será paga nos próximos anos. Também em 64 

relação a aquisição de títulos públicos, Mário José Piccarelli de Castro diz que as taxas 65 

pagas são atrativas, mas, ainda estão abaixo da meta atuarial, sendo que elas têm subido, o 66 

que requer um estudo maior em relação ao montante e o momento da aquisição. Mário 67 

José Piccarelli de Castro conclui dizendo que todos os membros do Comitê de 68 

Investimentos são servidores e tem as mesmas preocupações dos demais servidores, e 69 

todas essas preocupações foram e serão levadas em conta, sendo que as movimentações 70 

para adequação da carteira serão feitas com cautela, aos poucos, e sempre que houver 71 

alguma novidade será trazida ao colegiado, estando o Comitê de Investimentos à 72 

disposição para qualquer esclarecimento a qualquer momento. Carlos Henrique de 73 

Oliveira se diz satisfeito e parabeniza o senhor Marcos Almeida pela boa apresentação, 74 

bastante rica e intensa. Adriano Antônio Pazianoto explica que a Riopretoprev está 75 

fazendo cotação de preços para custódia de títulos públicos e uma das ofertas é de taxa 76 

zero de custódio, o que traria uma rentabilidade maior do para os títulos públicos em 77 

relação aos fundos de investimento, devida a taxa de administração, além do fato de os 78 

títulos poderem ser marcados na curva, ou seja, sem volatilidade, não sofrendo a variação 79 

de preço do mercado. Marcos Almeida diz que gostaria de complementar a explanação do 80 

membro do Comitê, Mário José Piccarelli de Castro, que frisou muito bem que será 81 

acompanhado, que serão avaliados os riscos e as oportunidades, não apenas colocar em 82 

pratica o estudo de ALM, e em relação aos títulos públicos, hoje as taxas praticadas estão 83 
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melhores do que as taxas na época do estudo. Adriano Antônio Pazianoto diz que, 84 

também, a possível diminuição da meta atuarial, por conta da normativa que define as 85 

metas máximas. Valter de Lucca diz que corrobora as palavras do membro Carlos 86 

Henrique de Oliveira e que tem total confiança nos membros do Comitê de 87 

Investimentos. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que também gostaria de 88 

parabenizar a apresentação do senhor Marcos Almeida e externar sua tranquilidade com 89 

relação aos representantes dos servidores no Comitê, pois apesar de ser um tema que gera 90 

inquietações, sabe que as pessoas por trás disso podem trazer essa tranquilidade em 91 

relação a essas inquietações, e espera que as coisas possam se apresentar da forma como 92 

foram apresentadas aqui. Ângelo Bevilacqua Neto também parabeniza o senhor Marcos 93 

Almeida pela exposição, diz que apesar de ter estudado economia o tema é muito 94 

complexo, ainda mais por ser dependente de uma série de fatores, o que requer muito 95 

trabalho e estudo. Wilclem de Lazari Araújo diz que há um bom tempo a LDB presta 96 

serviço a Riopretoprev e nunca foi insuficiente, parabeniza o senhor Marcos Almeida, diz 97 

que o estudo de ALM só tem a contribuir para o aprimoramento da gestão. Marcos 98 

Almeida agradece a todos pelos elogios. Finda as discussões, restou apreciado o Estudo 99 

de ALM apresentado pela Consultoria de Investimentos e, diante do resultado do 100 

estudo aludido, foi aprovado, por unanimidade, o 1º Termo aditivo da Política de 101 

Investimentos 2021. Sem mais assuntos, eu, Adriano Antônio Pazianoto (assinatura 102 

digital), lavro a presente ata que, para fins de consolidação, vai assinada por mim e pelo 103 

Secretário do Colegiado, Leandro Jamil Morgado (assinatura digital). Ata aprovada, por 104 

unanimidade, na reunião virtual de 27/08/2021 (reunião ordinária de julho de 2021). 105 

Assinaturas Digitais na margem do termo.  106 
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